

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa

debe dirigirse al

Año III

Administrador de LA UNION REPUBLICANA

CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.

Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción

se dirigirá

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA, BAJOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 676

Palma de Mallorca, LUNES 29 Agosto de 1898

## Los derechos de exportación

Lo primero que han hecho los norteamericanos en Cuba, en Puerto Rico y en Filipinas, ha sido suprimir las trabas al comercio, tanto de importación como de exportación, y los impuestos extraordinarios, reduciendo los aranceles a una mitad, por de pronto.

De esto resulta que, en breve aquellos países serán mejores mercados para los productores de Mallorca que con el régimen antiguo; pero como los fusionistas no quieren que nada prospere, se han apresurado a crear los derechos de exportación, que no se habían conocido nunca, con el propósito de rebentar al país.

Los yankees no hacen pagar al calzado mallorquín cuando se importa en Cuba, en Puerto Rico y en Filipinas ¿sí? ¿no? pues nosotros haremos que pague cuando salga de Mallorca.

¿Háse visto pillería como esa?

¿Qué dicen á esto los fabricantes de calzado y de otros productos que se destinaban, ora á las Antillas, ora á Filipinas?

Nada, continúan embolados por los fusionistas.

Iba á abrirse una nueva era de prosperidad para la industria mallorquina y apenas asoma, le PROTEGEN con los derechos de exportación.

¡Malditos fusionistas!

¡Maldito proteccionismo!

Y lo peor de todo es que, cuando se supriman los derechos de exportación y se minoren los de importación (que no tendrá lugar mientras gobiernen los monárquicos) la reforma llegará tarde.

Acaparados los mercados ultramarinos por los productores extranjeros, no pechados en sus respectivos países por derechos de exportación, inútil será la lucha por parte de los mallorquines, á menos que no ofrezcan los géneros casi de balde.

Los mercados no se conquistan así como así, y una vez acostumbrados los consumidores á una clase de productos, no se les cambia de repente como quien muda de camisa.

¿Y cuál fué el origen de esos derechos de exportación? El miedo y la populachería de los gobiernos restauradores.

En el proyecto de presupuestos, se gravaba la contribución territorial en un treinta por ciento, así como quien no dice nada, pero se temió á los propietarios pobres y acordó que el aumento solo pesase sobre las cuotas de contribución territorial mayores de diez pesetas ¿y el déficit? ¡ah el déficit! el déficit le cubriremos creando los derechos de exportación.

Lo de siempre, hacer limosna á unos con el dinero robado á otros.

El gobierno necesita mucho dinero para proteger los arsenales del Ferrol, de la Carraca y de Cartagena, destinados á construir los buques de guerra que tan excelentes resultados dieron en Cavite y en Santiago de Cuba, y no es de maravillar, pues, que imponga contribuciones á troche y á moche.

¿Qué se teme á unos contribuyentes porque son muchos? Pues colgar el mocheo á otros. La cuestión es cobrar, de quien y cómo es lo de menos.

Esa es la ciencia administrativa de los monárquicos, todos cortados por el mismo patrón.

La lumbera triguera Gamazo cuando fué Ministro de Hacienda, tras de siete años de estudios, ideó lo siguiente:

El papel de oficio que valía seis céntimos valdrá diez.

Las certificaciones del Registro de la propiedad que se extendían en papel de á peseta, se extenderán en el de á dos (hoy dos y ochenta céntimos).

Las informaciones posesorias, hasta aquel entonces gratuitas, pagarán el tres por ciento del capital.

Y así por el estilo y después de este impropio y difícil trabajo descansó.

Resultando: que hoy se recauda menos, y sino, dígame la renta de correos, que con los dichos sellos de guerra, se calcula tendrá una baja de unos tres millones de pesetas durante el año actual 1898-1899, comparado con el anterior 1897-1898.

Y como se cubrirá el déficit?

Ideando una contribución nueva ó recargando las existentes; trampa adelante y el que venga detrás que arree.

Y el pueblo, convertido en un verdadero pollino, agnanta que agnanta y así ha hecho al palo que para él es un regalo.

A tal pueblo tal gobierno.

## LEYENDA QUE SUBSISTE

Por perder en esta guerra hasta hemos perdido la leyenda de héroicos que con tanto honor cuanto poco provecho para España habian formado de nosotros en Europa. Éramos el único pueblo capaz de luchar tan solo por el honor, éramos caballerosos, éramos quijotes y se nos suponía capaces no de vencer pero sí de caer en artística postura, como caímos en Trafalgar y en Zaragoza.

Esa leyenda ha desaparecido, según han dicho y lamentado varios colegas nuestros. Los periódicos de Europa que más simpatías nos mostraron, son ahora los que con reflexiones, chuscadas y caricaturas, más se ceban en nuestro infortunio.

Y no es lo más sensible que hayamos perdido la vieja leyenda de caballeros andantes; lo

peor es que subsiste otra leyenda, la de que el pueblo español es el más cruel y sanguinario de Europa, con la sola excepción de Turquía.

¿Cuánto daño nos ha hecho esa leyenda extendida por todo el mundo! Es antigua, como que tiene su origen en los malditos tiempos de la Inquisición y la intolerancia religiosa. El duque de Alba en Flandes, Felipe II en España, los conquistadores en América dieron á la leyenda caracteres de realidad y la arraigaron en el cerebro de los historiadores extranjeros que de cosas de España han escrito. En este siglo poco hemos hecho por destruir la odiosa leyenda que los carlistas se han encargado de sostener á todo trance. Y ya en nuestros días sucesos de las campañas de Filipinas y Cuba y, sobre todo, los horrores perpetrados en Montjuich no sólo han sostenido, si no arraigado y extendido la antigua leyenda.

Por ella nos odia América y nos mira con prevención Europa; y, como si tuviéramos decidido empeño en ser aún más aborrecidos y execrados por los países en que hemos dominado, nos despedimos de Filipinas y de Puerto Rico con actos como el de Cebú y Ciales.

En Cebú hemos ahogado en sangre una rebelión, quemando pueblos enteros sin que apenas se pudieran salvar del fuego y la muerte algunos vecinos.

En Ciales acuchillamos á 90 personas, porque después de abandonar nuestras tropas aquel pueblo, arriaron la bandera española é izaron la norteamericana.

Ese lamentable suceso ha soliviantado á los portorriqueños que, levantados contra los españoles allí residentes, los persiguen, queman sus propiedades y amenazan saquear sus comercios.

¡Triste epílogo de nuestra dominación en América!

Interésanos aún más que recobrar la leyenda perdida, destruir la que aún subsiste en daño y mengua de España.

(De El Nuevo País)

## Diputados sin diputación

Nuestro estimado colega «El Diario del Comercio» de Barcelona dice:

«Para cosas gordas las de nuestro país. España ha renunciado á su soberanía sobre Cuba, Puerto Rico y demás islas occidentales, es decir, estas islas han dejado de pertenecer á España y sin embarco, los flamantes diputados por las Antillas pretenden tomar asiento en los bancos rojos como si representaran algo.

Cierto es que la Constitución dice que los diputados son de la nación, pero no es menos cierto que desde el instante en que los poderosos dejan de pertenecer á ella, los apoderados pierden todos los títulos que les daban los poderes.

Por ficción del derecho constitucional, la soberanía de la nación se reparte entre todos los ciudadanos poseedores de los derechos políticos, quienes usan de ella nombrando representantes para que en unión del Rey, le legislen. Los diputados lo son de la Nación porque de la nación son los que los eligen, y si hoy los representantes de las Antillas quieren «vela en el entierro» sucederá en España una cosa peregrina: que desaparecida la causa, continuará el efecto. A bien que esos señores, ex diputados á nuestro entender, la mayoría de los cuales conoce las Antillas como Pablo Cruz el distrito de Mataró, representaban no la voluntad de los antillanos si no las complacencias y protecciones del ministro de Ultramar ó de los caciques ultramarinos.

Legalmente no pueden esos representantes tomar asientos en el Congreso, pero pueden seguir figurando en él como cueros sin más misión que la de aprobar lo que hagan los ministros.

¿Qué hicieron por las Antillas cuando las representaban? Nada; pues sigan haciendo lo mismo; al fin y al cabo casi todos los diputa-

crecen árboles espléndidos cuya sombra mata: donde el vampiro, murciélago gigantesco, saca la sangre de las víctimas que están sumergidas en el sueño, rodeándola con aire fresco y perfumado, pues el más ligero abanico no es tan rápido como la agitación de las grandes alas almizcladas de ese monstruo.

El mes de Octubre de 1831 se estaba concluyendo.

Era mediodía; hora casi mortal para el que arrostra aquel sol abrasador, que esparce sobre el cielo de un azul oscuro, rayos de luz ardiente.

Una ajoupa especie de pabellón de descanso formado de empleta de juncos, extendidas sobre grandes cañas de bambú profundamente clavadas en tierra, se levanta en medio de la sombra azulada, proyectada por unos cuantos árboles de un verde tan brillante como el de la porcelana; esos árboles de formas extrañas, están en una parte abovedados como arcos, en otras espigados como flechas, más distante en forma de quitasol, pero tan frondosos, tan espesos, tan enredados unos con otros que su bóveda es impenetrable á la lluvia.

El suelo siempre pantanoso, á pesar de aquel calor infernal, desaparecía bajo un intrincado montón de lianas, de hojas, y de juncos espesos, de una frescura, y un vigor de vegetación increíbles, y que alcanzaba casi el techo de la ajoupa oculta allí como un nido en la yerba.

Nada había más sofocante que aquella atmósfera pesadamente cargada de exhalaciones húmedas como el vapor del agua caliente, é impregnada de los perfumes más violentos y más acres, pues el canelo, el gengibre, el *stephanotis*, el gardenia, mezclados á los otros árboles, y á esas aliñas, esparcían por bocanadas su penetrante aroma.

Un techo de grandes y anchas hojas de bananeros

Mientras que este hombre, cruzaba así la montaña absorto en sus ideas, la brisa de la noche hasta entonces ligera, se convirtió en viento que arceaba por momentos, surcó las nubes el relámpago, y los ruidos y prolongados silbidos anunciaban una próxima tempestad.

De repente, este hombre maldito, que no le es dado reír ni llorar, se estremeció.

A pesar de ser invulnerable á todo dolor físico... no obstante puso con viveza la mano sobre su corazón como si hubiese experimentado un dolor agudo...

—¡Oh! lo conozco, exclamó... A estas horas... algunos de mi familia... los descendientes de mi muy querida hermana sufren y se hallan en peligro... Los unos en el corazón de la India... los otros en América... otros aquí, en Alemania... la lucha vuelve á empezar, se han puesto otra vez en juego las detestables pasiones... ¡Oh tú que me comprendes! ¡tú que como yo errante y maldita, Herodias, ayúdame á protegerlos!... Que mis ruegos te lleguen en medio de las soledades de la América en donde te hallas ahora... ¡Quiera el cielo que lleguemos á tiempo!

Sucedió entonces una cosa muy extraordinaria.

La noche había tendido ya su negro manto.

Este hombre hizo un movimiento para volver por el mismo camino que había andado... pero una fuerza invisible lo detuvo é impelió en sentido opuesto...

En el mismo instante estalló la tempestad en toda su magestad sombría.

Uno de esos torbellinos que arrancan de cuajo los árboles... que conmueven las rocas, pasó por encima de la montaña rápido y amenazador como el rayo.

En medio de los sordos mugidos del huracán y al resplandor de los relámpagos, se veía entonces en uno de los costados de la colina, el hombre señalado en la



dos de España son diputados sin diputación.

Aunque Baleares no se ha emancipado por ahora, ó no ha pasado á ser una provincia de la vecina Francia, los Diputados que en las Cortes representan esta circunscripción á excepción de Prieto y Caules que en buena lid conquistó tan elevado puesto, todos los demás se hallan en análogas condiciones que los Diputados antillanos.

Empezando por el fusionista Maura y concluyendo por el carlista Villalonga, bien sabe el pueblo balear que los diputados lo son sin diputación, pues las últimas elecciones para Diputados á Cortes, no fueron tales elecciones, sino un verdadero juego de compadres los cuales, á priori, se había repartido el Censo electoral á su gusto y manera, cuya comedia ridiculizaron justamente algunos oradores en un meeting celebrado en el Teatro Circo á raíz de las indicadas elecciones, como lo propio hizo la prensa de España, al tratar de las elecciones en general.

A no ser en una nación como España, tiempo haría que el pueblo, indignado ante tanta farsa, no solo habría echado á puntapiés á los indignos padres de la patria, sino que habría acabado con su abominable régimen donde germina tanta poltre y miseria.

### VAMOS A CUENTAS

Los impuestos nuevos y los recargos que abrumaron al contribuyente desde el principio de este año económico, y que bastan por sí solos para impedir la reconstitución de España, fueron creados con el único y exclusivo objeto de atender á las necesidades de la guerra. Terminada ésta del modo más desastroso que podía imaginar el pesimismo más negro, parece que los impuestos y recargos debían suprimirse, especialmente aquellos que carezcan de sentido común, que no faltan.

No se nos diga que la guerra ha traído consecuencias económicas, que es preciso afrontar, y que la nación ha contraído obligaciones que deben ser satisfechas, porque tales argumentos no prueban la necesidad de mantener y conservar impuestos realmente absurdos.

Se concibe que ante el enemigo, en plena guerra, faltos de recursos, cerrada la bolsa de nuestros habituales usureros, se echase mano de esos impuestos incalificables, como de un expediente para sacar dinero al pueblo español de cualquier modo; pero pasadas aquellas angustias de momento y restablecida la normalidad, debía pensarse en suprimirlos, y sobre to-

do en las economías racionales, los recursos necesarios para hacer frente á las necesidades de la situación.

Esa lista civil debía acomodarse á las condiciones de una humilde potencia de tercero ó cuarto orden, reduciéndose en dos terceras partes. Esas clases pasivas que amenazan comerse por sí solas presupuestos mayores que los de Marina é Instrucción pública juntos, deben resolverse á vivir con Montepíos, cuyos capitales aporte el Estado de una sola vez, suprimiéndose para lo futuro las obligaciones de éste en tal materia. Esa deuda exterior debe pagarse toda en pesetas lo mismo la que está en manos extranjeras que nacionales, y en cumplimiento estricto de lo ofrecido en la emisión. El resto de la deuda debe someterse, en cuanto á las rentas y amortización, á los recursos con que cuenta una nación, que necesita, ante todo, vivir. Ese clero, sean cuales fueran los caracteres jurídicos que quieran dar á la subvención del Estado, debe resolverse á hacer algo por los cuerpos si quiere la salvación de las almas, resignándose á la supresión de diócesis, de cabildos, de colegiatas, de seminarios y otros elementos eclesiásticos sobrantes. Esa administración central, el gran estercolero de España, debe sufrir la munda de todo punto indispensable, no solo por razones económicas, sino higiénicas, en beneficio de la administración regional y municipal. Ese ministerio de Ultramar está de sobra. El ministerio de Marina... casi casi podríamos convertirlo en dirección de Guerra, arrendándose desde luego esos magníficos arsenales, que producen el «Leopanto», el «Alfonso XII» el «Reina Regente» y otras maravillas de este jaez. Ese Estado Mayor general del Ejército y la armada, inmenso, interminable, debería sufrir la polfa que reclama el buen sentido mismo. Las prebendas de Fomento, que más parece querer fomentar el Sr. Gamazo que suprimir, si hemos de juzgar por el último infundio de laborario, deben desaparecer, también por higiene como por economía.

Y cuando después depurados todos los servicios, se observe que los recursos ordinarios de la nación no bastan para cubrir sus atenciones, aquí estamos los contribuyentes para satisfacer su déficit «en proporción á los haberes de los ciudadanos»; pero rechazando disparates como estos nuevos impuestos que nadie se atreve á defender y rechazando también los nuevos empréstitos, las nuevas usuras y las nuevas trampas, que se nos vienen encima.

(De El Ideal de Lérida)

### Manifestaciones del hambre

Grave, muy grave es el mal estar que hoy siente la clase obrera de Palma, y, por lo tanto, negros y horribles son los cuadros que la extrema miseria incuba y que á diario se desarrollan en el estrecho recinto de las cuatro paredes que forman las antihigiénicas habitaciones de los desheredados de la fortuna.

Para que nuestros lectores puedan apreciar la verdad de lo que venimos diciendo, vamos á relatar un hecho sucedido el viernes último, por la noche, en la plaza Mayor.

En dicho sitio, se hallaba de punto el guardia municipal D. Miguel Palmer, cuando se le presentó un sujeto, al parecer muy abatido quien después de haber saludado al indicado guardia, le suplicó si quería hacerle el favor de seguirlo á su casa, que la tenía en la calle de Vila núm. 15 piso 3.º

El guardia, después de advertirle que no puede atender á su petición toda vez que no pueda salir del barrio en donde prestaba sus servicios, le preguntó que le ocurría de nuevo, á lo que contestó el indicado hombre:

Como novedad no ocurre ninguna, porque lo que me está sucediendo es un mal que días hace siento yo, como también mi esposa é hijos; mi único y solo objeto era para que V. pudiera hacerse cargo de la miseria que reina en mi casa, donde tengo mi esposa y dos hijos, todos los cuales hace tres días que no hemos podido probar bocado alguno, pues debido á que hace tiempo me hallo sin trabajo, no me es ya posible encontrar quien me dé ni un panecillo fiado.

El buen guardia, sin querer saber si eran ciertos todos los extremos del relato de su interloquutor y movido á compasión por la lástima que le inspiró el demacrado rostro de aquel infeliz desheredado, se puso la mano en el bolsillo y sacando una peseta la dió á éste después de lo cual le dijo: venid mañana á mi casa, cuyo domicilio, sito en la calle tal, y haré cuanto pueda con tal de socorrosos.

Algunos individuos que pudieron enterarse de lo que le sucedía al mencionado hombre, le dieron algún dinero, llegando á reunir 3 pesetas 15 céntimos.

Cuando de ello tuvimos noticia nos trasladamos inmediatamente á la calle de Vila, cuyo domicilio encontramos cerrado; pero por una vecina nos permitieron enterar que era cierto cuanto nos había manifestado el dueño de un establecimiento de la conocida Plaza, sabiendo además que, el sereno, al día siguiente, cuando se presentó á su casa el menesteroso, dió á éste un kilo de carne, un pan de setenta y cinco céntimos de peseta, ocho panecillos

de á diez céntimos, una docena de cabollas y unas cuantas libras de patatas, por lo que se mostró muy agradecido el pobre hombre.

Según tanem entendido este infeliz tiene á su mujer en estado interesante y en un período tan avanzado, que dentro de pocos días se espera el alumbramiento.

Bueno fuera que ese desgraciado hijo del trabajo, á quien los embates del infortunio y la escasez de trabajo le obligan á sentir el extremo rigor de la miseria, encontrase algunas caritativas personas que imitando el noble proceder del generoso guardia Miguel Palmer, cuyo desprendimiento es digno del mayor encomio, le socorrieran, con lo que practicarían un acto tan meritorio y sublime, como es la caridad cuya palabra la divinizó Jesucristo predicándola con el ejemplo.

### Noticias locales

#### Correos

Hay que machacarlo uno y otro día hasta que el pueblo esté bien empapado de la buena administración monárquica.

Una carta, desde Palma á Portugal, vale diez céntimos de peseta en un sello, sin que el que la recibe tenga que abonar nada al cartero.

La misma carta, mandada á cualquier punto de Mallorca, vale VEINTE Y CINCO céntimos; esto es: VEINTE en sellos que pone el que la envía y CINCO que paga en metálico el que la recibe.

En todos los países del mundo, una carta vale DIEZ céntimos y en España VEINTE Y CINCO.

Esta es la administración monárquica española.

La peor y la más cara de cuantas se conocen.

Pero el patriotismo exige que calleemos y paguemos.

Sin embargo, los que no son patriotas, cuando tienen que mandar una carta de un punto á otro de Mallorca, en vez de confiarla al correo (que á veces las estravía y siempre las distribuye tarde) la entregan á un traginero dándole diez céntimos.

El que la envía se ahorra diez céntimos y el que la recibe cinco. Total quince.

El Gobierno pierde veinte y el cartero cinco. Total veinte y cinco.

El traginero gana diez.

Y todo el mundo contento y alegre.

Esperamos que el Sr. Fajardo, tan perito en la materia, publicará una estadística comparativa de lo que es hoy el correo en Baleares y de lo que era antes de los famosos recargos de guerra, que han resultado bajas, como todo el mundo preveía, menos los horricos de Madrid.

El pago de los cinco céntimos al cartero, es un procedimiento exclusivamente español y por completo desconocido en todo el mundo.

Dicen que se puso para que los carteros tuviesen interés en repartir la correspondencia y no la arrojasen á la alcantarilla.

Esta explicación prueba una vez más, que España es un presidio suelto como dijo O'Donnell, el séquito de D. Leopoldo!

#### El Sr. Gobernador

Por tratarse de una cosa importante conviene rectificar la noticia de que la casa del señor Gobernador se vió muy concurrida por ser su onomástica. Ni era el santo del señor Guzman ni recibió más días que de unos pocos que ignoraban aquella circunstancia.

#### Registros domiciliarios en Madrid

Dice un telegrama publicado ayer por la prensa de esta capital: PERSECUCION EN CASA DE MORAYTA

«Esta pasada noche fuerza de orden público ha practicado varios registros domiciliarios en las casas de algunos caracterizados republicanos.

Uno de los visitados fué el domicilio del señor Moraita. A éste no se le encontró, dictándose contra él orden de detención.

Algunos creen que son exageradas estas precauciones del Gobierno.

Es de primera vez lo que está sucediendo en

frente que bajaba con paso precipitado por en medio de las rocas y los árboles que cadían á los esfuerzos de la tempestad.

La marcha de este hombre no era ya lenta, firme y tranquila, sino penosa, como la de un ser arrastrado á pesar suyo por un poder irresistible... ó arrebatado por el torbellino de un espantoso huracán.

En vano este hombre dirigía sus manos suplicantes al cielo. Pronto desapareció en medio de las sombras de la noche y del estrépito de la tempestad.

### LOS ESTRANGULADORES (1)

#### CAPITULO PRIMERO

##### La ajonja

Mientras que M. Rodin espedia su correspondencia cosmopolita desde lo interior de la calle de Milieu des Ursins, en París, mientras que las hijas del general Simón, después de haber salido como fugitivas de la posada del Halcón Blanco, y estaban deteoidas como prisioneras en Leipsik con Dagoberto, otras escenas que interesaban vivamente á estos personajes pasaban por decirlo así paralelamente y á la misma época en la estremidad del mundo, en lo interior del Asia, en la isla de Java, no muy distante de la ciudad de Batavia, residencia de M. Josué Van Dael, uno de los corresponsales de M. Rodin.

Java!... país grandioso y siniestro, donde las más admirables flores ocultan horrosos reptiles, donde las más brillantes frutas encierran súpiles venenos, donde

(1) Phansigars ó estranguladores, de la palabra indiana phansua estrangular. Mas adelante daremos por menores acerca de esta singular asociación llamada de la Buena obra.



España, donde se persigue al hombre honrado, mientras campan por sus respetos los criminales que sin vergüenza, dignidad ni honor han venido mutiando á nuestra patria.

¿Cuando se mandará encarcelar á Mateo Tupé, al gran Triguero y demás compañeros del fusionismo, los cuales son la culpa de todas las desgracias que hoy sobre nosotros pesan?

¿Puede muy bien que no tarde el día! En Mallorca aun no ha empezado la persecución ni menos los registros en los domicilios de los republicanos; pero todo se andará con el tiempo.

Pero para ilustrar en algo á los que en ardua empresa hayan de tomarse, les adelantamos la noticia que si se presentan en casa de algunos redactores de este periódico, encontrarán documentos; pero que solo contienen artículos destinados á la publicación para cuando haya desaparecido la censura, en los cuales se hace la autopsia al partido fusionista, donde se anidan los hombres que debieran estar bajo la salvaguardia de los capataces de presidio.

**Para que sirva la marina de guerra**

Mahón 28, 11 m.

Sale hoy para Barcelona el batallón expedicionario León. El vapor correo Menorquín embarcado dos compañías y en el momento de levantar anclas el comandante de marina ha expulsado pasaje particular protestando que había bastante con el oficial. La empresa y los pasajeros han protestado por los graves perjuicios fundándose en que había más de cincuenta camarotes disponibles. El comandante de marina negóse á la orden por escrito y á firmar la protesta. Según certificado del comandante de marina de Barcelona el vapor Menorquín puede embarcar 313 pasajeros más que constituía el número de los expulsados y pasaje oficial. Los pasajeros pidan amparo al ministro de marina.

Los Estados Unidos que acaban de dar á la marina de guerra de España una lección completa y contundente no tienen comandantes de marina en los puertos. Estos están gobernados por autoridades civiles y esto debe hacerse en España, suprimir la marina de guerra como condición de la tranquilidad de los comerciantes, viajeros y demás personas pacíficas.

**¡ Imposible !**

Según de público se dice, la reunión política que ayer celebró el partido conservador, tuvo por objeto ver si se conseguiría la unión de las dos ramas, es decir, para que se fusionen los silvelistas y romeristas.

A nuestro entender, resultará infructuoso todo cuanto trabajo se haga en este sentido.

Romero, en manera alguna pactará con su rival el jesuita de hábito corto Silvela, ó sea el hombre del sentido jurídico.

**Repatriados muertos**

Según noticias, el trasatlántico «Alicante»

ha traído 100 enfermos gravísimos y hasta 500 menos graves.

La travesía del «Alicante» ha tenido la nota triste pues de los repatriados han muerto 60 individuos.

**Junta de rabadanés**

Hoy por la tarde se reupen en San Roca la Junta Weyl-ris'a y por la noche los conservadores y silvelistas.

Dícese que la primera reunión tiene por objeto el sondear el vado pues no sería extraño que el señor Moragues volviera á sus antiguos lares.

**Expulsión de los frailes**

Nuestro ilustrado colega «La Última Hora» publica ayer un telegrama, del cual cortamos:

«Han sido enviados á Hong-Kong con la terminante prohibición de volver al archipiélago, 110 frailes que los rebeldes tenían prisioneros en Manila.»

Lástima grande que no se haga otro tanto con los de la península, enviándolos á Fernando Poó, ó en su defecto al centro de Africa, donde podrían continuar su apostólica misión.

Puas la vieja España está demasiado bien catolizada.

**Madrid Cómico**

El último número de la importantísima revista, cuyo nombre encabeza estas líneas, tirado en varios colores, es del todo importantísimo y el que recomendamos á nuestros lectores.

Entre sus grabados descuellan, la portada, «Una bañista», por Gili Roig, y una al garía del «Estío» por el mismo; «La higiene en los balnearios», doble página de Carretero; los «Inmortales», D. Francisco Comelerán por Gascon; «Páginas modernas», por Nonell; y otros dibujos de Buixeras, Villar, Pahissa, etc.

El lápiz, siempre genial de Marin ilustra la curiosa sección de teatros, firma la por «Maese Pedro» y firma además una chistosa historia de verano.

Su texto, ameno y entretenido, con artículos de Clarín, Jacinto Benavente, Unamuno, Taboada, Eduardo del Palacio, etc. Y poesías de Fernández Vaamonde; Felix Lorenzo, Lozano, etc.

La sección «Chismes» y «Cuentos» es de lo más intencionado y satírico que se publica en Madrid.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

**Agencia Mencheta**

Madrid 12 45 m.

Ampliando la sesión del Consejo debo añadir, que aparte de la cuestión sobre el pago del cupón, el señor Puigserver

No todos los cabecillas son de este género; alguno hay de convicciones políticas; pero hay más voluntarios «magnetizados». Los que conocen y quieren al cabecilla, á más de seguirlo, seducen á sus amigos para que se alistén, pregonan lo bien que estarán, la buena vida que se darán, lo mucho que se divertirán, y de este modo forman y aumentan la partida, llenándola de gente que, no sólo no tiene ideas políticas de ningún género, sino que más bien adolece de temperamento revolucionario.

Estos hombres formaban parte del ejército carlista, porque nadie se había tomado la molestia de hacerlos liberales. Si los partidos democráticos hubiesen hecho una buena propaganda por aquellas campañas en los primeros años de la revolución de Septiembre, y, sobre todo, si los gobiernos de doña Isabel II no hubiesen dificultado la propaganda de los principios constitucionales por las zonas campestres, el carlismo hubiera hallado en el Centro pocos voluntarios, aunque contase en él muchas familias adictas. La falta de sentimientos políticos, la juventud, el halago de la guerra local, la influencia del caudillaje y la de la amistad, he aquí lo que engrosó nuestras filas.

Así, con gran admiración mía, hallaba lugares que en la guerra del 35 fueron carlistas acérrimos, y que ahora eran democráticos; y

dió cuenta de varios suplementos de crédito y gastos de los lazaretos, que fueron aprobados.

El señor Romero Girón dió cuenta de dos telegramas dirigidos hoy á Manila

Se supone que en dicha sesión se nombraron los individuos que han de formar parte de la Comisión de París, cuyos nombres se reservarán hasta haberles consultado si aceptan el nombramiento.

Ha mejorado el señor Groizard.

El señor Capdepón no asistió al Consejo, por haber salido esta noche para Avila

Se han destinado 500.000 pesetas para gastos de los lazaretos y 90.000 á clínicas.

Se han trasmitido órdenes al general Ríos sobre las precauciones que debe tomar en las islas Visayas.

Se han ultimado las instrucciones á los comisionados de las Antillas, las cuales saldrán en el correo de mañana.

Se ha dado cuenta de varios telegramas del general Jáudenes, uno de los cuales dice que en los combates que precedieron la capitulación, tuvimos 44 soldados muertos y 331 heridos, habiendo desaparecido además 183.

Madrid 28 3 m.

Santiago.—Los yankees han suspendido la instrucción religiosa, ordenando inmediatamente el estudio del inglés.

Nueva York.—Dícese que el estado de Cuba retardará la repatriación hasta el mes de noviembre.

Es alarmante el gran número de defunciones de vómito que ocurren.

Ayer hubo terremoto, pero sin consecuencias.

Madrid 28 3 m.

Londres.—Italia ha comunicado á Marruecos la inmediata satisfacción y resolución de los asuntos pendientes, ce lo contrario hará una demostración naval ante sus costas.

El senador Kanna amigo íntimo de Mr. Mac-Kinley, ha declarado que los Estados Unidos ha hecho un buen negocio con la actual guerra y que pronto se resarcirá de las pérdidas sufridas.

En veinte años —añadió— serán transformadas las Antillas en un emporio de riqueza.

lugares que en aquella época fueron liberales vehementes, y en la actualidad nos daban un gran número de jóvenes. Era que en las primeras poblaciones una hábil propaganda había cambiado las ideas, y que en las segundas el silencio y el despotismo local habían borrado los sentimientos liberales, y, produciendo una gran indiferencia y excepticismo, daban ocasión á que el caudillaje, la vida aventurera y otras causas nos trajeran contingente.

No hay pasión superior á la del «cabecillaje carlista»: si como se ha descrito la del oro en los mineros de la California, se describiera la del sable en los caudillos carlistas, ésta sería tan célebre como aquella. Es imposible formarse de oídas una idea exacta de la monomanía y el calor con que ciertos hombres completamente refractarios á las condiciones militares, se empeñan en adquirir ó sostener un mando, para ser «cabecillas». La idea de vestir un uniforme raro, arrastrar un sable descomunal, contemplarse al frente de una partida y leer en los diarios que el «cabecilla» tal ha hecho esto, ó lo otro; que aquí lo han roto, y allí lo han dejado huyendo, le tiene loco de alegría. Poco le importa que los periódicos den cuenta de sus desventuras y palizas; si no se olvidan de llamarle «cabecilla», nuestro héroe se pone radiante. Lo que él desea, lo que quie-

Madrid 28 3 m.

El Sr. Aguilera ha recaído en la enfermedad que padecía. Me han dicho que su estado es gravísimo.

Dícese que se ha practicado en Madrid registros domiciliarios en la casa del Sr. Moraita y otras.

El Sr. Moraita no ha sido hallado en su domicilio.

Corre el rumor de que ha sido apresado, si bien no se confirma oficialmente la noticia.

La policía vigila las casas de juego. Varias parejas impiden el acceso á las mismas.

Créese que el objeto es impedir que se esploten á los repatriados.

**Se Alquila**

Una Casa, calle de Baños de mar, en el Terreno.

—Un local calle del Matadero núm. 5, sirve para Coladuría, Cochera ó para Fabrica.

—Un piso en el Pont d' Inca con balcon á la carretera y á la vía férrea.

Informarán: Calle Galera núm. 20, Droguería.

**Hospital provincial**

Movimiento de enfermos día 28 de Agosto de 1898.

Existencia de ayer, 303.

Estrados, 1.

Saltidos, 1.

Fallecidos, 2.

Quedan, 301.

**Variedades**

**Beethoven**

Ocupa la cumbre del arte musical. La Alemania artística, soñadora, esencialmente romántica, y, por lo mismo, apasionada por la música, ha tenido un digno hijo en Beethoven, nacido en Bonn el año 1770 y muerto en 1827.

El genio musical de Beethoven no aceptaba subordinación ni trabas que limitasen la libre expansión de su fantasía; por eso se consagró á la música «independiente», componiendo «sinatas» y «sinfonías», que son los modelos sublimes de la música clásica.

Su «Gran Sinfonía Pastoral» es una maravilla de instrumentación.

Sin embargo, Beethoven era profundamente sordo, lo que le hacía hurao y enemigo del trato social.

re, lo que anhela, es que conste bien que es «cabecilla». Yo encontré en el Centro á muchos de esos tipos; podría decirse que habiendo ellos empezado allí la guerra, la inundieron de gente idéntica. Los había seglares y eclesiásticos, de coturno, que mandaban muchos centenares de hombres; de alpagatas que mandaban algunas docenas; tipos de hombres ignorantes y valientes, de cobardes y estúpidos, de merodeadores que vivían de huir y robar; mas todos eran cabecillas, todos tenían la pasión del sable. ¡Ay del que les tocara á ella! se hacía un enemigo encarnizado y vil, capaz de vengarse del ofensor calumniándole, testimoniando en falso, preparándole toda suerte de asechanzas. Don Alfonso, que ofendió á alguno, estuvo expuesto á que ciertas fuerzas le hicieran fuego á traición; y Dorregaray, que más adelante enderezó á muchos, no habrá seguramente olvidado todo el daño que de ellos recibió.

No hay curación más difícil y peligrosa que la de la «monomanía cabecillesca». El cabecilla se convierte en perro rabioso así que conoce que le quieren curar para que sea un hombre razonable, en vez de una especie de orangután con boina.

(Se continuará)

**CRÍMENES DEL CARLISMO**

(Continuación)

**LOS CABECILLAS SOBRE**

**LOS MILITARES**

Describamos el «tipo» á quien en el carlismo tienen que obedecer y supeditarse los militares.

Habla un general carlista exjefe del ejército:

«Hay entre los carlistas dos fisonomías muy características: el «cabecilla» por naturaleza y el «voluntario magnetizado».

El cabecilla es carlista, no por ideas y sentimientos, ni por antecedentes y compromisos, sino porque se cree nacido para cabecilla; y á trueque de serlo, defenderá á cualquiera; aunque fuese el moro Muza.

El «voluntario magnetizado» tampoco sirve á don Carlos por ideas, sentimientos ni compromisos, sino porque admira al cabecilla, lo conoce personalmente desde la infancia, y tiene por él un fanatismo vehemente; así es que le sigue á la primera indicación; y si como se levantó por el carlismo se levantara por la federal, también le signiera. Las ideas le son indiferentes á aquel voluntario, que lo cifra todo en la persona del cabecilla.



# SECCION DE ANUNCIOS

## VAPORES-CORREOS

**SALIDAS.**—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).  
**ENTRADAS.**—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).  
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
 Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.  
*Servicio directo entre Mallorca y Menorca*  
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.  
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.



**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

*Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898*  
 De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

## DEPOSITO DE CAL

DE LA GARRIGA - RASA  
 Sindicato 126 y Miró 2

Se sirve a domicilio al precio de pesetas 5'60 la carretada.  
**ES LA MEJOR QUE SE CONOCE**

## Magnesia Efervescente VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

## COLMADO

### La Providencia

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden a precios relativamente módicos.

**VISITASE DICHO ESTABLECIMIENTO PARA CONVENCERSE DE ELLO**

También se venden vinos puros de Binisalem embotellados y á granel, los cuales serán conducidos á domicilio si así lo desea el favorecedor.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos		Ptos. de parada	Salidas llegadas	
Andraitx,	Pelaires	98,	2 id.	7 id.
S'Arracó,	Pelaires	98,	2 id.	7 id.
Capdellá,	Santacilia	2 id.	8 id.	
Calviá,	Santacilia	2 id.	8 id.	
Esporlas,	P. del Olivár	2 id.	9 id.	
Establiments,	P. del Olivár	2 id.	9 id.	
Estallenchs,	P. del Olivár	2 id.	9 id.	
Bañalbufar,	P. del Olivár	2 id.	9 id.	
Puiguent,	P. del Olivár	2 id.	9 id.	
Valldemosa,	San Miguel	84,	2 id.	8 id.
Deyá,	San Miguel	84,	2 id.	8 id.
Sóller,	San Miguel	80,	2 id.	8 id.
Buñola,	San Miguel	80,	2 id.	8 id.
Lluchmayor,	Baúló	6,	2 id.	8'30 id.
Santanyí,	Baúló	6,	2 id.	8'30 id.
Campos,	Baúló	6,	2 id.	8'30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.	
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.	
Felanitx,	Mercadal	13,	2 id.	6 id.
Algaida,	Mercadal	13,	2 id.	6 id.
Montuiri,	Mercadal	13,	2 id.	6 id.
Porreras,	Mercadal	13,	2 id.	6 id.

## ESTACIONES Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN **BALEARES**  
**TELEGRAFICAS.**—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Lluc.—  
**TELEFONICAS.**—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

## SANDALO SOL

con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

ESENCIA PURA de SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS, se curan seguramente con

## PERLAS antisépticas SOL

á base CRESOTAL TERPINOL y CUASINA

## MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

**VENTA:** En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

## Tratamiento de la diabetes

POR EL **VINO URANADO PÉPSICO**

PREPARADO POR **J. Torrens, Farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

**Depósitos**  
 En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## LA ROQUETA

FÁBRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

DE **PEDRO A. CETRE**

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, gustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

## VIAJE DE RECREO á las maravillosas CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESSES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

**IDA y VUELTA el MISMO DIA**

**PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS**  
 De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.  
 El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31 Manacor.

## NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

—Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran, ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebelde, migraña, palpaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

**VENTA:** Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.  
 In. del Comercio—F. Soller—Conquistador, 43 y 45.—Palma de Mallorca